



叙勲伝達式



◎瑞宝小綬章
元尼崎市消防局
消防正監 今井 健祐

◎瑞宝單光章
(兵庫県下受章者・消防功労)
元尼崎市消防局
計 四二一名



元龍野市消防団
副團長 森川 展宏

◎瑞宝中綬章
(全国消防関係受章者数)
旭日小綬章
瑞宝小綬章
旭日双光章
瑞宝單光章
二二三名
十二名
三名
二八一名
計 四二二名

受章された方々は、永年にわたり国民の生命、身体及び財産を火災をはじめとする各種の災害から防護するとともに、消防力の強化・拡充に尽力し、社会公共の福祉の増進及び業界の発展に寄与した消防関係の方々です。

伝達式は、五月十日（月）午時三十分から東京・虎ノ門の日本消防会館内ニッショーホールで執り行われ、消防庁長官から各代表者に叙勲が伝達されました。



元北淡町消防団
副團長 繁田 安啓

◎瑞宝單光章
元大屋町消防団
團長 正垣 美明



元村岡町消防団
團長 前田 正格

元太子町消防団
團長 大川 正勝



◎瑞宝双光章
元小野市消防団
團長 吉田 博省

元高砂市消防団
副團長 古田 吉作



褒章伝達式



◎藍綬褒章
元神戸市水上消防団
團長 山本五十六

山崎町消防団
團長 高井 政義

平成十六年春の褒章が四月二十九日（みどりの日）に発令されました。

伝達式は、五月十七日（月）十三時から東京・霞ヶ関の総務省講堂で執り行われ、消防庁長官から代表者に褒章が授与されました。消防団員として永年にわたり消防災活動に貢献的に努力し、消防の発展に大きく寄与した方々に授与される藍綬褒章は全国で五十一名、兵庫県では元神戸市水上消防団の山本五十六団長、山崎町消防団の高井政義団長が受章の榮誉に輝きました。

火は消した?
いつも心に
きいてみて



発行所
財団法人兵庫県消防協会
神戸市中央区下山手通4丁目16番3号
編集発行人 関山巧
定価 1部金44円
題字 井戸知事

平成十六年春の褒章

春日町消防団長
藤本 修作



消防団今昔

私が消防団に入団した当時は、現在より団員数が多かつたので、ですが、消防の行事は、やはり新春の出初式から始まります。新しい年を迎えて消防人の自覚と郷土愛に燃え、嚴寒の中の出初式に臨んだ時は誠にすがすがしい気持ちでありました。また年末警戒では、町内巡回を行い、詰所で暖を取りながら、町内及び地区内のしきたりなどを先輩から聞き、いろいろなことを身に付けたりして、世間の仲間入りが果たせるようになりました。

幹部に任命され、昭和五十五年春に団員定数が改正されるとも



において何をしていいのかわからず足が震えていたことがつい昨日のように思い出されます。さて、我が消防団の沿革は昭和三十一年に発足、当時は団員數一、〇九二名二十七分団、ポンプ車九台、手引きポンプ十台、腕用ポンプ二台で活動したこと記録が残っています。この後二回の消防団機構改革を行つて、いた様ですが、私が副團長時の平成十年、三度目の消防団機構改革の必要性が生じて参りました。サラリーマン化による登勤率の低下、また、地区別の出生率の低下等を参考資料に、今後懸念される消防団員確保に向けての問題が機構改革のテーマでした。

率の低下を鑑みますと、団員の定数減は避けて通れない状況下にあり、当時は試行錯誤の連続でした。しかしながら、团幹部・町当局とも協議を進める中、団員資機材の充実を図ることによつてカバーできると判断し、平成十三年十二月、現在の全五分団十七部團員定数四二〇名の機構改革を実施いたしました。現在は機構改革の成果も表れ、ポンプ自動車においては水槽付ポンプ自動車を二台更新し、また可搬式ボンプにおいては、B一一三級からB一二二級に更新、団員定数の減少を消防資機材の充実で補うことが充分可能であるといふことを実感致しております。

また、訓練においては、「より懸念される南海大地震等をも想定し直列高圧放水隊形等高度な技術の習得に研鑽磨めたとしております。今後においては、懸念される南海大地震等をも想定し消火活動のみならず災害活動にも重点を置き、さらなる技術習得に向け努力して参りたいと考えております。

最後になりましたが、本年一月より郡内六町が合併し新しく丹波市としてスタートいたしました。消防団においても六町団合併し新しく丹波市消防団が発足いたします。新市消防団発足後においても、旧六町消防団一につき「明るく住みよい町づくり」をモットーに協力していく伝統を守つていただきたいと考えております。



辞令交付後の歓談の様子（右奥が渡邉団長）
メリケンパークが整備され、この町神戸に国内わず多くの人々が集まっています。
また、古くから世界有数の貿易港で大規模な倉庫も並び、賑わいましたが、阪神大震災で大きな被害を受けました

六年四月より渡邊謙一團長が六年内の職務を引き継ぐことになりました。渡邊團長は、六甲アイランドでの年末警戒・子供リレーなど率先した地域活動への実績とともに、神戸港全域に精通していることから、港湾・海事係者からの信頼も得て、平成元年に第七分団発足と同時に第1分団長として入団しました。

入団後も地域に根ざした活動に心がけ、団員・住民からの希望も厚く、模範的な消防団團長として、本団分団長、副団長を歴任し、その責任を果してきました。この度、その実績から水上消防団長の職務に就くこととなりました。

今後水上消防団は渡邊新団長の下一致団結し、一丸となつて神戸港の防災に努めていきたいと思います。

曜日にはまた、普段通りで勤めに戻る父。私は、父としてそんな消防団の皆さんからのがんばりのお陰でも安心して過ごせるのだ。と同時に、そんなに頑張っている消防団の皆さんのが心配です。私が父の事をするのと同様に、皆さんの事を心配していることを頭のすみにお体に気を付けながら、頑張りほしいです。

い存在
い活動
の避難
活動や
いの消防
活動、
ると、
るにあ
消防団
家族が
いて、
張って
張って
を心配
にも皆
のこと
の日頃
今日
と思う
張って
も含め
に会社
すがすがしい風が
青葉若葉
を揺らす季節となりましたが、
皆様いかがお過ごしでしょうか。
さて、今月号では平成十六年
度春の叙事・褒章について掲載
しております。また消防団今昔
には元加古川市消防団副團長永
井伸一さん、春日町消防団長藤
本修作さんより寄稿いたきました。
した。厚くお礼申し上げます。
なお、今年度の「兵庫消防」
の編集は引き続き間村、前田と
新しく高見が担当となりました。
よろしくお願い致します。

編集後記

防災に関する『コンクール入賞作品』

兵庫県消防協会

わたしのまちの消防団員
上郡町立上郡中学校
一年 中里 佳澄

「ただいま」と消防団の演習から帰ってきた父の声。私は、日曜日という事もあり、遅い朝食を摂りながらその声を聞いた。休みの日でも村の用事や祭りなどの駐車場係等、本当にこれが「消防団の仕事」なのかなと疑問に思うような行事にまでも出掛けに行く父。

時には、朝から夕方過ぎまで帰つて来ない日もあるし、何時調査に亘つて出掛ける時もある。帰宅した父は、いつも「あ、しんど」と言いながら横になり、そのままウトウトとしている。日曜日にはまた、普段通りに会社勤めに戻る父。私は、父も含めてそんな消防団の皆さんの中頃からのがんばりのお陰で、今日も安心して過ごせるのだと思うのと同時に、そんなに頑張つてそんな消防団の皆さんのこと心配です。私が父の事を心配するのと同様に、皆さんにも皆さんの事を心配している家族がいることを頭のすみにおいて体に気を付けながら、頑張つてほしいです。

私はこの作文を応募するにあたり、インターネットで消防団について調べてみました。

そこには、災害が発生すると、職員と協力し合い、防衛活動や消防活動それに付近住民の避難誘導、警戒活動など幅広い活動に積極的に従事する心強いたる存在

An illustration of a black and white beach umbrella standing upright next to two white beach balls. The scene is set on a sandy beach.



平成十五年度
全国中学生『防火・防災に関する』
作文コンクール入賞作品

「漁師の団長」

家島町消防団



谷崎潤一郎の「乱菊物語」に
もうたわれている家島町は、姫
路市から南西八十八km、定期船で
約二十五分を隔てた瀬戸内海
播磨灘の中央に位置し、四十余
の島じょによる総称である家島
群島全域をもつて組織しており、
人口八、二〇〇人余の風光明媚
な町です。

三十一年余りにわたり団員並びに幹部として、豊富な知識経験をもつて消防の育成と強化に努めておられます。また、消防防災活動では常に先頭に立ち、その機敏で果敢な行動は全団員の模範となっています。

話に「何時に帰つてくるの？」
と電話が入るそうです。
今後も健康に留意され家島町員と一丸となつて頑張つて下さ
るよう願っています。

わがまちの団長さん

114



いやとこう時に慌てないために

発災対応型防災総合訓練

宍粟郡一宮町消防団

中国山地の東南斜面に広がる本町は、播磨北西部に位置し、面積二一三・八四^{km²}で、町としては県下最大の面積を有してい

(当時)を代表して出場した第
二回杉田部が五位入賞(優良
賞)という輝かしい成績を収め
ています。

段階における情報収集や避難広報、避難誘導、初期消火等の合同訓練を通じて、相互の役割の確認と、連携の強化が図られた

一花とお酒を こよなく愛する 心やさしい団長さん



八千代町は、兵庫県のほぼ中央部、名峰「笠形山」がそびえる緑と清流に囲まれた、人口六、二〇〇人の町です。名勝「竹谷山」には美しい渓谷があり、四季を通じてハイキング等で賑わっています。

また、祝日「敬老の日」発祥の町でもある当町は、「自然と善意の町」がキヤツチフレーズとなっています。

梶間町長は、昭和五十九年に立ち、人余の団員の先頭に立ち、地域

住民が安心して暮らせる町づくりをスローガンに日夜熱意を持った消防業務に取り組んでおられます。また、昼間団員の不足を補うために地域住民を対象としたzhou期消火訓練や防火協力員制度を確立されるなど、災害に強いまちづくりを目指されています。さらに、市町村合併に伴う多可郡三町の消防団の一本化に向けて、他町の各消防団長とともに住民の信託に応えられる組織づくりなどにも誠心誠意取り組まれています。そんな团长さ

の家業は、「まちのお花屋さん」として幅広く生花店を経営されており、繊細な花を扱う眼差しは、現場活動時の厳しさとはまたたく正反対で、とても優しい目をされています。

また、団長はお酒の方も「ケル口」であり、賑やかな、楽しいお酒なので、若い団員からの誘いも多いとか…。

時には厳しく、時にはとてめやさしい「花を愛でながら一杯を酌み交わす」そんな親しみのちる団長さんです。

団員の士気高揚と消防技術の向上に努めています。特に、消防操法大会における宮町消防団の活躍は毎回注目されるところであり、平成十四年七月七日には開催された第十九回西播磨地区大会（小型ポンプの部）で、四連覇を果たし、同年十月二十四日に横浜市消防訓練センターで開催された第十八回全国消防操法大会では、県下一〇〇消防団

て、平成十年度から自主防災組織の婦人部や関係機関の参加による防災訓練が実施され、自主防災組織育成と、災害時における防災体制の強化が図られています。昨年十一月三十日には、西播磨地区四市二十一町の主催で、県民局や自衛隊、警察、消防本部、指定公共機関等の参加を得て行なわれた防災総合訓練が、神



各訓練の様子

戸小学校区を会場に、本町が一昨年から取り組んでいる発災対応型・会場分散型（地域分散型）方式により開催されました。

